

Anuncios, reclamos y comunicador, según tarifa. Esquilas de funeral á precios equitativos. -Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria. No son devueltos los originales

# El Porvenir Castellano

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. -SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria. -Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 8 DE JULIO DE 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

Del ambiente y de la vida

## APROPOSITO DE FERROCARRILES

### Pasioncillas y miseriucas locales.

Conocemos la vida local desde hace quince años.

No hemos vivido esa vida con toda intensidad en bastantes de sus aspectos, y, claro está, si en alguno nos corresponde el máximo de intensidad es en este del periodismo. Y el periódico es siempre una escuela y un lugar de observación muy apropiado para el estudio de muchas cosas, sobre todo, de aquellas que corresponden á la vida de relación y de la que pudiéramos llamar propiamente *manera de ser* de muchos individuos que dan la resultante de la idiosincrasia peculiar de una localidad.

No nos arrepentiremos nunca de haber fundado y de haber puesto nuestros cariños y una buena parte de nuestro espíritu en este PORVENIR CASTELLANO. Quizá esta hoja que representa para nosotros abnegación y algo de sacrificio, ha sido el mejor maestro para el verdadero conocimiento de muchos hombres.

Si un día tuviésemos la humorada de recopilar recuerdos, con el desenvolvimiento de la vida interna de esta modesta publicación, hecha en plena calle y entre paredes de cristal, podríamos hacer un volumen que sería interesante y que vendría á ilustrar las investigaciones de los sociólogos. En ese conocimiento de personas y cosas que el periódico nos ha proporcionado, estimamos los que lo hacemos una de las prendas de su valor. Pero, en realidad, contemplamos con hartura penosa fases distintas y constantes de esta misma vida local tan pacífica, tan monótona y tan tranquila externamente.

No se nos oculta que la vida no es un paraíso en ninguna parte. Y precisamente por eso, nos dá mayor tristeza el pensar que no sea en estas poblaciones que pequeñas completamente armónicas, por lo menos entre todos los elementos que la integran, ya que no es todo lo activa y eficaz que debiera ser. Y acontece todo lo contrario, en cuanto á la armonía, de lo que debiera acontecer. En las grandes urbes, los elementos participantes de su vida, apenas si tienen otras relaciones mútuas que las que exige la economía de un negocio y el buen aprovechamiento del esfuerzo común; pero en estas ciudades tan chicas, sin duda por un obligado y diario facto de codos, se producen mayores disensiones y más explícitas diferencias dentro de la vida colectiva. Podría decirse, á la vista de semejante fenómeno, que el elemento hombre, cuanto más obligado se halla á la convivencia directa con sus semejantes, se produce en él mayor inadaptación para todo

aquello que pueda ser de relativo y mútuo provecho.

Pero tal vez, para desgracia de todos, nuestra población sea una de las que en mayor grado se ha desarrollado ese espíritu hosco y hostil á secundar todo empeño é iniciativa ajenos que vayan derechamente, siquiera en la intención y en la buena fe, al aumento del bienestar público. Conducta semejante, además de ser absolutamente negativa, produce una gran amargura en quienes tenemos la obligación de observarla y de condenarla en busca de posibles é inmediatas correcciones.

Estamos autorizados para hablar así, porque, desde nuestras columnas, hemos ido constantemente contra esa tendencia localista, que es preciso extirpar hasta en sus más hondas raíces, si no queremos contemplar el malogramiento de muchas obras y de no pocas iniciativas informadas todas ellas de un principio de bondad.

Esto no quiere decir que se dé de mano al sano espíritu de crítica y de discusión con la tendencia de procurar mejorar todo proyecto.

La oposición que aquí suele hacerse á las cosas no es la dictada por una pasión vehemente y hasta exaltada, producida por un noble espíritu de emulación que representa siempre una suma de energías y de afectos puestos á la devoción de una empresa cualquiera.

Pero es frecuente el que un proyecto ó una iniciativa encuentren oposición no por lo que son en sí, sino por quien los patrocina. De tal patrocinio se deriva inmediatamente no la oposición franca y noble, sino una enemiga soslayada, cautelosa, que consiste en ocasiones en el desvío, otras veces en el silencio, y algunas en la manifestación mentida de una falsa conformidad que ha de aprovechar la ocasión primera y más propicia para intentar dar golpes de gracia á las cosas de los demás. No se discuten las imperfecciones ó faltas de las iniciativas ajenas; se para cuenta únicamente en quién ó quienes son los que las patrocinan. Y de ahí surge en seguida ese régimen de oposición callada ó hecha *sotto voce*, de confidencia en confidencia para sembrar la cizaña, ó la desconfianza, ó la prevención. Y así se malogran las empresas más grandes.

Vivimos en un régimen de intenciones encubiertas é inconfesables, de antagonismos personales y de odios íntimos, que hacen su obra lastimosa en todas partes y en todas las cosas. Para todo actúa el tósigo que está en el ambiente, en nuestra precaria vida local, más pre-

caria porque se alimenta mucho de pasioncillas y de miseriucas; impropias de pueblos y de gentes que pongan por encima de todo su ascendiente moral y que estimen en lo que valen los resortes y los principios de su propia vida para orientarla constantemente en aspiraciones de prosperidad y de engrandecimiento.

¿Por acaso hay alguien tan ciego que no vea los resultados de esta obra nefasta? ¿Dónde están las pruebas de nuestra prosperidad colectiva?

Este estado de cosas subsiste por dejación de todos y porque vivimos también aplanados por una cobardía moral vergonzosa. Y de tal estado no se libran pa-

ra sus efectos ni las empresas más grandes, que por serlo, requieren de todos ecuanimidad y reflexión.

Nosotros hemos hecho cuanto hemos podido por sanear ese ambiente viciado y estamos dispuestos á trabajar cada día con más empeño y mayor decisión para conseguir su más completa transformación. No es obra nuestra solamente, lo es de todos los hombres de buena voluntad, y á ellos apelamos para que nos ayuden.

Estamos seguros de que tal acción es una de las más precisas y una de las más convenientes para labrar la mayor prosperidad de este país.

JOSÉ M. PALACIO.

### VERSOS INÉDITOS

#### Algún día sabrás que te he querido.

Algún día sabrás que te he querido como nadie en el mundo; y, cuando en vano busques con ansia un corazón hermano, recuerda de mi amor y de tu ovido.

MI amor quiso en tu pecho nallar un nido. — Burlaste aquel divino amor humano y extrangulaste el pájaro en tu mano. — ¡Recuerda cómo fuiste y cómo ha sido!

No pienses más en mí: Sigo mi senda sangrando el corazón, Dios sabe á dónde... Dejo en tí, tras de mí, tanta esperanza!

Quando tu corazón mi amor comprenda, será tarde: Será el día que ahonde el Dolor de la vida en tí su lanza!

JOSÉ CAMINO NESSI.

### CUENTOS VIVIDOS

#### El eterno masculino

Encerrado en un coche de punto, con la cabeza entre las manos y la mirada indiferente á cuanto veía, buscaba yo una solución para cumplir airoso el encargo de mi amigo (Carlos).

Dificillita antojábaseme la empresa que éste me encomendara, más siendo yo el instigador de la resolución, ya irrevocable, de mi amigo, no tenía más remedio que cumplir su misión sin siquiera volver la vista al pasado para no arrepentirme.

Pobre Luisa, bien claro veía yo el disgusto que había de proporcionarla cuando la comunicase que entre Carlos y ella había una barrera infranqueable; que sus relaciones terminaban para siempre sin esperanzas de alcanzar jamás lo que tantas veces se prometieron. Mas era necesario y cumpliría mi cometido; sentía por Carlos un cariño de hermanos, conocía su carácter y no se me distanciaba que su matrimonio con Luisa, mujer frívola y coqueta haría la desgracia de mi amigo.

Detúvose el coche á la puerta de un elegante hotelito. Luisa me esperaba. Al verme aparecer al fondo del jardín apuró de un sorbo su taza de té y balanceándose dulcemente en la mecedora esperó con calma. Imaginábase á qué obedecía mi visita y se preparó á escuchar triamente cuanto le dijese.

Huérfana desde hace dos años, mi amiga es joven y rica, independiente y cortejada; compréndese fácilmente su frivolidad.

Pasados los saludos de rigor ofrécame el té que yo acepto.

En el pequeño velador que nos separa, nuestras tazas se tocan y por ende nuestras manos al disolver el azucar.

Las sombras del jardín van alargándose poco á poco y nuestra conversación se arrastra lánguida é indecisa sin atreverme á tocar el tema que allí me lleva.

Luisa dijo al fin:

—No sé si sabreis que Carlos y yo hemos tenido una gran discusión ayer... Se empeñó en que no debía yo ir á las carreras de caballos.

¿Que tontería!

—¿Entonces, no irá usted?— repliqué yo seguro de haber encontrado la base deseada para mi asunto

—¡Está usted loco!— es necesario no ceder ni en lo más mínimo á la voluntad de los hombres... Así pienso yo y Carlos se acostumbrará...

—A sufrir; Luisa rie

—No; á dejarme en libertad de acción. ¡Oh los hombres de hoy!... Los califica de enemigos, presuntuosos, vanos; se revela, amarga para con ellos y sin embargo tienen sus palabras un algo que obligan á amarla y, en el transcurso de nuestra conversación voy sintiendo vergüenza de la misión que allí me lleva.

—Soy injusta... —baluceó embriagado ya con el aroma de su aliento.

—No; soy sincera: igual pensarais si hubieseis gastado vuestra juventud y vuestra vida para nada

—¿Para nada? Oh Luisa, Luisa!

—Para nada, sí; conozco la decisión de Carlos que venis á comunicarme y no me es agrada, estaban nuestras aimas muy distanciadas, tanto que puedo asegurarme que lejos de entristecerme me alegraré.

Encuentro en sus palabras algo de resolución irrevocable, algo de hastío de la vida gastada en aquellos amores no comprendidos por mi amigo y una súbita alegría sube á mis ojos... Voy á replicar y no puedo... un ahogo paraliza mi garganta que me lo impide; balanceo dulcemente en la mecedora y aspiro con voluptuosidad el perfume violeta del jardín que se rodea poco á poco de sombras.

Frente á mí se encuentra ella, la enemiga, que pasa entre sus dedos el varillaje de su abanico.

Al sondear mi alma veo, no sé si con disgusto, que la amo, que se ha hecho forma lo que tantas veces fué para mí ensueño... Y sin embargo debo ahogar este amor naciente en respeto al asunto que allí me ha llevado y siento rabia de haber sido yo el portador de tal mensaje.

En mi mente bullen infinidad de ideas; mis ojos, más bien por instinto que por voluntad se posan en los de ella que los baja al suelo más bien que por rubor, por disculpable coquetería, y ya me dispongo, saltando por todos los prejuicios á descubrirle abiertamente mi alma cuando un criado llega hasta nosotros.

—La cena está dispuesta, señorita.

Pasado un rato me dispongo á marchar; cojo entre mis manos la suya que me tiende indolente, al tiempo que clavando en mí su mirada me dice:

—Hasta mañana; le espero á usted en la carrera de caballos.

Y ya otra vez en mi coche que me conduce á casa, voy comprendiendo que toda mi vida, mi alma toda, se queda en aquel hotelito que abandono para volver en breve... quizá mañana, y me parece que ese mañana no llegará nunca.

EL BACHILLER CANSECO.

## BURGO DE OSMÁ

La canalización del río Ucero.

Tomó por última vez la pluma; no para contestar á *El Eco de Uxama* eso sería hacerle mucho honor. Nuestros asertos continúan en pie. Dicho periódico ha pretendido refutarlos y no ha podido, por la razón sencilla de que, nel pobrecito, ha quedado prisionero en las mismas redes de sus alegatos vanillosos y fallos de lógica. Todo esto ya no me importaba un bledo; lo esencial era la consecución de la canalización, y ésta es, por fortuna, un hecho.

La forma incorrecta y desconsiderada con que me trata *El Eco de Uxama* ha sido causa de que, en otras ocasiones, no se cuartillas, no el asunto de la canalización, pues éste, por estar suficientemente ventilado, no lo merecía.

El tal periódico, ha descendido al terreno chavacano de la jocandía tratando de tomar el pelo al «Hijo de la Verdad», y eso, naturalmente, no ha de pasar sin la protesta de quien jamás trató de ofender á nadie, empleando siempre en sus discusiones la forma más correcta posible.

Dicho periódico se sale del asunto de la discusión, diciendo lindezas como esta:

«El Hijo de la Verdad, que pretende suplantar el Título que solo pertenece a Nuestro Señor Jesucristo» (esto lo repite...)

cedo en todos mis actos; máxime, tratándose de rectificar a un periódico, y he visto, que no se me han guardado las consideraciones que yo desde el primer momento guardé.

Y ahora, vean nuestros lectores lo que escriben los señores que amablemente, han respondido a nuestro ruego.

«EL BÓLIDO»

Prudencio Iglesias Hermida, ese escritor sugestivo, cuya prosa originalísima es tajante como golpe de hacha, acaba de publicar en Madrid un periódico que lleva por título «El Bólido».

arreando estacazos a todos esos mamarrachos que en las letras y en la política no hacen mas que ladrar a la luna los primeros y berrar los segundos.

INTERESES GENERALES

El ferrocarril Burgos-Soria-Calatayud

DOCUMENTOS IMPORTANTES

ACTA de la comisión gestora del día 20 de Junio de 1915.

Reunidos en uno de los salones del Hotel Imperial, de Madrid, el día veinte de Junio de mil novecientos quince, a la hora de las once, bajo la presidencia de don Eustasio Fernández Villarán, los mismos señores que figuran en el acta de la sesión de ayer, y hallándose también presentes los señores D. Ramón y D. José Aguinaga, autores de los proyectos del ferrocarril, Santander, Burgos, Soria, Calatayud, el Sr. Presidente preguntó si había alguna proposición escrita que discutir; y como le manifestasen que no, dijo que, siendo a su juicio, según se deduce de los contratos, requisito previo para intentar la rescisión gestionar el anuncio de la subasta, se estaba en el caso de discutir y votar como primera la proposición siguiente:

la reunión para que se comunique a los demás, y se resuelva previamente mediante el voto escrito de cada uno de ellos si procede ó no hacer la convocatoria. Después de leídas y aprobadas las actas de la presente sesión y de la celebrada ayer se dió por terminada esta reunión entregándose un ejemplar de aquellas a cada uno de los señores Vocales. Erán las catorce.

De usted afmo. a. s. s. q. b. s. m., M. Martialay. 2 Julio 915.

De la revista financiera La Colización Española, recortamos el siguiente suelto:

«Burgos-Soria-Calatayud.—La Diputación provincial de Soria ha tratado de activar una solución en el proyecto de ferrocarril aprobado tiempo há y que sirvió de base a la entidad que se constituyó en Bilbao bajo el título de Sociedad del ferrocarril Bilbao-Soria y Extensiones.

La Dirección general de Obras públicas acaba de ordenar que continúe la tramitación del expediente formalidad del modelo administrativo especial—y que la mencionada entidad constituya una fianza por valor de 140.996 pesetas ó sea el 1 por 100 de 14.099.644 pesetas del presupuesto de construcción.

Pero es el caso, que la Diputación de Soria, ó mejor dicho, la Junta provincial de ferrocarriles que se constituyó en Soria, cometió la inexplicable debilidad ó ligereza de ceder sus derechos a una personalidad que carecía del crédito y de las garantías suficientes para cumplir los contratos que con este fin se firmaron para que esta capital pudiera tener participación en esta empresa.

La Colización Española, a pesar de su competencia en asuntos económicos y ferroviarios, suele tratar de manera un poco dislocada lo que atañe a los ferrocarriles de Soria. Nos sería fácil averiguar las causas de ese dislocamiento, y no habría sino recordar las campañas hechas por el colega en otras ocasiones. Por esto tenemos que poner en cuarentena cuanto dice en relación con nuestra provincia.

El suelto que hoy transcribimos está lleno de contradicciones. No sabíamos hasta ahora que el B. S.-C. había servido de base para la constitución de la sociedad Bilbao-Soria y Extensiones.

Y si es así, brindamos a la Comisión interprovincial el que se entere del asunto y se vea si esa Sociedad está dispuesta y puede construir el dicho ferrocarril. Porque que se construya es lo único que a nosotros nos interesa. Y si lo hace la Bilbao-Soria y Extensiones con las garantías necesarias, y el señor Solms tarda más, no hay mas que pedir el anuncio de la subasta.

El depósito de las 140.996 pesetas no puede referirse al B. S.-C. y si al proyecto de línea férrea entre Logroño y Soria cuyo presupuesto es precisamente de 14.099.644 pesetas. No hay, pues, que confundir las cosas, querido colega. Estamos conformes en que fué una ligereza lo del contrato con el Sr. Solms; así lo reconocen los que más lo defendieron entonces, pero es tarde para enmendarla, toda vez que ese contrato no puede estar en condiciones de anulación mientras no se pruebe que una de las partes ha faltado a lo convenido.

Los ídolos falsos a los pies de los cuales dice loas un público sin voluntad ni ideas propias, rodarian hechos escombros para no alzarse más.

Las patrañas, las injusticias, las anomalías que a diario se ven, dejarían de avergonzar a todos aquellos que miran alto.

Prudencio Iglesias ha declarado una guerra terrible al teatro insustancial de Martínez Sierra.

Esperamos que no terminará hasta hacerle polvo, pero esperamos que arremeterá, también, contra ese ejército de autores sinvergüenzas que llenan la escena de porquerías é inmundicias.

A lo que Linares Rivas escribe en «La Esfera» con respecto a este asunto, se le podría añadir que el público no va al teatro porque le dá asco ver lo que a la escena llevan cuatro sarnosos del arte que porque un señor les apadrina ponen sobre el tablado todas las miserias que supuran sus cerebros enfermos.

Del mismo modo sería bueno arrear con los novísimos poetas, imbéciles y vacíos, que estropean nuestros oídos con sus eternos llantos ó sus eternas sonatas a niñas tísicas y a princesitas marfilinas. Quite usted a Rueda, Valle-Inclán, Blanco-Beimonte, Machado (A.), Castro (M.), Llovet y unos cuantos más, y le quedaría a usted paja, humo y adoquines. Porque a mí qué me importa que Carrere, Goy de Silva, Villaespesa, etc., etc. hagan un verso bueno si hacen noventa y nueve malos? Lo mismo que con los de verso ocurre con los de la prosa, pero como en un artículo hecho a vuela pluma no puedo extenderme y, además, como ni soy, ni puedo, ni quiero sentar plaza de crítico, termino este asunto y lo dejé para los que tengan facultades para tratarlo.

La prensa liberal se viene ocupando del asunto. «El Bólido» también dice lo suyo y ¡válgame el demonio, que buena falta hace que termine esa estúpida bravuconería de los requetés!

Sobre levanta calumnias que sublevarían por lo miserables que son; además de llevar a cabo actos que nos llenan de vergüenza,—lo ocurrido con una gloria nacional, Blasco Ibáñez, es una prueba de ello,—hacen los requetés, que no haya pan en aquellas poblaciones donde tienen sus asquerosos centros.

Que haya «requetés» que velen por el jaimismo no debe importarnos; cada cual tiene derecho a defender sus ideas; pero que esos «requetés» lleguen en su insolencia a llamarse dueños de Barcelona, eso no; porque hay, por fortuna, en Barcelona, buenos liberales que de un escobazo dejarían el suelo limpio de matones reptilesco. Volviendo a «El Bólido»; esperamos que el escritor del grueso cuello y de los grandes lentes, seguirá

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, 2440 Buenos Aires.

NOTAS

Hay un empeño especial en cada uno de los mantenedores de luchas locales, en afirmar que ninguna de esas luchas tiene carácter personal. Y no se cae, ó no se quiere caer en la cuenta, de que a la vuelta de esa negación tan reiterada, son bastantes los que incurren en el propio defecto que se empeñan en negar. Solo hace falta tener ojos para ver.

Un pensador ha dicho que la diatriba enaltece tanto a un hombre como el elogio. Tal sentencia es aún de mayor eficacia en la política. Acontece, que queriendo quitar importancia política a una persona, si quienes se lo proponen son un poco miopes, ó menos linceces, incurren en la consecuencia contraria de lo que se proponen. Queréndonosla quitar se la dan.

D. Juan de Lacierva no sería tan personaje si no lo hubieran hecho las campañas truculentas de Prensa. En eso, el trust, dirigido por gentes muy expertas, dá la norma que consiste en el silencio absoluto de los actos de un hombre. La consigna nos parece muy mal, pero es mucho más eficaz que dedicar planas enteras con un afán de achicamiento para que luego resulte invertido.

Por algo nuestro admirado don Miguel de Unamuno, se malhumora el día que no se meten con él en pro o en contra. De esa conjunción de fuerzas contrarias, surge siempre la personalidad, y a veces, se crea, sin que los que tal hacen lo quieran.

El señor Las Heras dice al señor Vicén mal orador, ó que no sabe hablar. Nosotros pedimos al señor Vicén que no se apure por eso. Dos siglos de grandes oradores nos han traído al triste estado en que nos encontramos. Va haciendo mucha falta en España una gran disminución de oradores, incluso entre los políticos que son los que dan mayor contingente a la oratoria, que no es precisamente la Elocuencia.

La verborrea es una enfermedad nacional que hay que curarla con buenos cirujanos.

Y ¡por Dios!, que la plaga oratoria no nos entre en Soria.—P.

Se ha puesto a la venta la obra titulada

La Delincuencia en España. Estudio de la Estadística penal.—Influencias del delito.—Reseña geográfica con algunos datos históricos de las 49 provincias. por D. Ramón Ferrer y Forés. Magistrado de la Audiencia de Soria. Más de 500 páginas en 4.º. Precio 7'50 pesetas. De venta en Soria. Librería «Santa Teresa». Collado, 30 y en casa del autor Canalejas 27-2.º

## GIRIGOTAS

## Noticias... frescas.

«Ha salido esta tarde para Albacete, la distinguida señora de Tribulete.»

(Y esa ilustre señora, de altos blasones es hija de un portero de Romanones).

«Hoy marchan á los baños de Marmolejo las bellísimas hijas de Perencejo.»

(Lo de bellas, lector, no te lo creas, porque llevan treinta años siendo feas)

«Celebramos en el alma no revista gravedad la indisposición que sufre, D. Félix del Romeral.»

(La indisposición se llama borrachera contumaz.

Hoy martes á las dos ha fallecido doña Pura Quirós de Repulido. Fué un modelo de esposas...

(y es bien sabido, que vivía hace tiempo con dos maridos).

Por si llega á interesar voy á servir al lector un monólogo curioso que ayer escuché á un señor.

—Nota importante, leía, el último «Avisador».

Y decía estas palabras—

«¡Jesús, que sofocación!

por sí no fueran bastantes

cuarenta grados al sol,

soportamos los lectores

con más paciencia que Job,

expansiones caldeantes,

epítetos de arbol,

vara y media de discursos,

que tratan de rescisión,

de contratos, de subastas,

de concesiones á Solms. ...

peroratas que echan chispas

escritas sin ton ni son.

En resumen... mucho ruido

y el final de la cuestión

acabará ¿quién lo duda?

con un vaso de limón.»

Por la reproducción.

PETREA.

## Cartas abiertas.

## Para «El Avisador Numantino».

Sr. director de EL PORVENIR CASTELLANO.

Muy señor mío y distinguido amigo: le ruego á usted la bondad de que inserte en el periódico de su digna dirección las adjuntas cartillas.

Suyo afmo. amigo s. s.,

M. Vicén.

Sr. D. Felipe las Heras.

Muy señor mío:

He leído con mucha calma la serie de inexactitudes, ridiculeces y tonterías que dice usted al comentar en seis columnas de «El Avisador» las manifestaciones hechas por mí en el Ayuntamiento.

En parte alguna de su escrito se ve esa alteza de miras de que hace alarde, pero en cambio, bien á la vista, resaltan las rivalidades, pasiones, odios y esa creencia innata en usted suponiéndose un superhombre. ¡Debilidades humanas!

En cuanto á lo de dar la cara ya lo trataremos más adelante.

No seré yo ciertamente el que conteste y secunde la campaña em-

prendida por V. sobre el ferrocarril B. S.-C.; la contestación, si la cree pertinente, la dará la Junta Magna Interprovincial por ser la que, á mi juicio, está únicamente capacitada para hacerlo.

No secundaré tan desdichada campaña, por entender que en los actuales momentos, ninguna finalidad práctica ha de reportarnos siendo además contraproducente y quizás la causa de que á la provincia se le originen gravísimos perjuicios.

Como esta es mi opinión, allá V. con la suya, y todos cuantos le secundan verán lo que hacen, pero sin olvidar el día de las responsabilidades.

Aquí terminaría mi contestación sino fuera porque forzosamente algo habré de ocuparme de la parte ridícula de su escrito.

Dice V. que hablo mal, y en este punto, quizá tenga V. razón; por eso y comprendiéndolo así, no me convertí como V. en propagandista de Sindicatos con grave perjuicio para los almacenistas y comerciantes de ultramarinos, viniendo después á aparecer como amparador de éstos en el asunto de las tarifas de Consumos. Seguramente que á esta afirmación dirá V. que es cuestión de procedimientos.

El que yo hable mal Sr. Las Heras no evita el que V. con todo su golpe de taquígrafía recoja y escriba peor, porque no es escribir bien cuando con inexactitudes se involucren conceptos y se dicen sandeces y tonterías que no vienen á cuento.

Dije en la sesión, y ahora lo repito para versí está mejor dicho, «que era una *cobardía* hacer campañas personales de una manera encubierta y tomando como pretexto el tratar asuntos que afectan grandemente á los intereses provinciales». Esto creo que esté claro y bien dicho, no estando dispuesto á rectificar ni una sola letra. Si hubiera de contestar á cuanto usted dice, ajeno completamente á la cuestión ferrocarril, necesitaría por lo menos otras tantas columnas como las por usted invertidas, mas como no entra en mi ánimo hacerle el juego, terminaré diciéndole que puede usted, señor las Heras, continuar ocupándose de sí la luz pública actual es escasa, algo cara y un poco mala á ratos, porque este asunto indudablemente tiene una relación muy grande con el ferrocarril B.-S.-C.

En cambio le debe resultar á V. más práctico no decir una palabra, al sin número de verdades que en el último número de un periódico local le decían con respecto á su intervención dentro del seno de la Junta Gestora. Así como también debe V. estimar prudente y muy beneficioso para la provincia achantarse y no decir una sola palabra de la prolongación de Soria á Castañón, ni de los compromisos solemnes contraídos ante las representaciones de Navarra y Soria por el Sr. Marqués de Santillana. Así se escribe la historia y así son las campañas nobles que en *defensa de Soria* usted hace, señor las Heras.

Queda á la disposición de usted afmo. s. s. q. b. s. m.,

Mariano Vicén.

P. D.—Este escrito no lo remito para su publicación al señor director de «El Avisador Numantino» no obstante los derechos que la Ley de imprenta me concede, para no proporcionarle la satisfacción de no publicarlo como en otra ocasión hizo.—Soria 8 de Julio de 1915.

Sr. D. Sotero Llorente.

Muy Sr. mío. No me equivoqué al suponerle *detrás de la puerta*.

Leo su 4.º escrito sobre el ferrocarril B.-S.-C. y veo que el hablar claro lo traduce V. en blís, lo cual es de extrañar, debiendo como debe V. conocer lo que es el castellano rudo y neto.

Reconozco, desde luego, que usted Sr. Llorente tiene derecho para impugnar y censurar mi gestión en la Asamblea celebrada en Madrid; por las mismas razones y con igual derecho puedo yo censurar su participación en la campaña emprendida, y decir, como oportunamente dije, salvando toda clase de respetos, que en este asunto nuestra excelentísima Diputación Provincial estaba mal aconsejada.

Que se le hizo desempeñar un papel poco airoso en la citada asamblea es cosa que está fuera de duda, puesto que así ha sido reconocido no sólo por las demás provincias interesadas sino que también por algunos Sres. diputados al tener conocimiento del acta que el «Avisador Numantino» ha tenido buen cuidado de no publicar.

Seguramente que los demás señores diputados, á excepción del Sr. Llorente y algún otro cuando se ocupen detenidamente de esta cuestión no solo quedarán convencidos de mis afirmaciones, sino que desde luego no consentirán se lleven á cabo esos pleitos que por alguien se anuncian y que no servirán seguramente más que para colocar nuevamente á la citada Corporación en situación poco envidiable.

Y ya en el terreno de las opiniones, y en vista de los argumentos tan desatinados y de tan poca lógica que V. aduce en esta campaña, ha de permitirme recordar la calificación que de V. hizo un querido paisano de ambos y ex-compañero suyo de Corporación al contestar á uno de sus tantos escritos, y cuya calificación no repito porque seguramente V. no lo habrá olvidado.

Y como yo tampoco siento miedo, ni temor, ni tengo por qué ocultar la cara, sigo opinando como opinaba y tanto en esta ocasión como siempre, está á sus órdenes su afmo. S. S. q. b. s. m.

Mariano Vicén.

Soria 8 de Julio de 1915.

## NOTICIAS

El Banco de España procede á la negociación de 150 millones de pesetas, en Obligaciones del Tesoro creadas por Real Decreto de 4 de Junio último, á dos y cinco años, con interés de 4'50 y 4'75 por 100 respectivamente, pudiendo hacerse la suscripción á metálico hasta cubrir la citada cantidad, todos los días laborables en las horas acostumbradas para el servicio al público.

Hoy sale para Madrid D. Pedro García, auxiliar que fué del Ministerio de Gracia y Justicia durante largo tiempo; oficial de Fomento en dicho Ministerio de Fomento; empleado de Hacienda en comisión muchos años de la Delegación de Madrid y Cuenca con 8 y 10 mil reales anuales, y en la actualidad beneficiado de la I. I. C. de esta ciudad.

Acompaña al Sr. García en su viaje á la Corte el nuevo canónigo de esta ciudad D. Francisco Granel.

De nuestro querido colega *El Pueblo*, de Llanes, correspondiente al día 3 del actual, reproducimos el siguiente suelto.

«El lunes anterior conferenció extensamente con el Sr. Dato, presidente del Consejo de Ministros, nuestro respetable amigo el senador del Reino don José de Parres Sobrino, tratando de diversos asuntos de carácter político, y en particular otros interesantísimos referentes á la provincia de Soria, que representa en la Alta Cámara.»

Ortopédico.—En breve llegará á esta ciudad el atamado orto-

pédico D. José Aznar Franco, quien recibirá consulta, como siempre, en el Hotel Comercio.

## «El ideal en la guerra».

Con este título publica en *Diario Universal* del día 4 del corriente un artículo editorial el senador por esta provincia nuestro querido amigo D. José de Parres y Sobrino.

En este trabajo, tan notable como todos los suyos, examina el Sr. Parres las aspiraciones ideales que han determinado su participación en la actual contienda europea de cada uno de los países beligerantes.

En el artículo referido su autor demuestra, una vez más, su profunda cultura histórica y su gran competencia en cuestiones de política internacional, á base de conocer perfectamente las fuerzas comerciales y los deseos de expansión en cada país.

Otro día reproduciremos el notable trabajo del Sr. Parres, para que lo saboren nuestros lectores, y mientras tanto, significamos al ilustre exfiscal del Supremo nuestra cordial felicitación.

Ha sido nombrado juez de instrucción del partido de Medinaceli, el Sr. D. Pedro Lizaur.

## Tormentas.

—En la tarde de ayer y en la de hoy se han sucedido varias tormentas en el término de esta ciudad. En la de ayer tarde empezó á caer granizo y, por fortuna, cesó en seguida. No tenemos noticias, hasta ahora, de que hayan ocasionado daños en los campos.

A las nueve y media de la mañana de hoy se ha verificado el entierro de la que fué D.ª Antonia Martínez Gorro, de 80 años de edad.

Su entierro ha estado bastante concurrido.

Reciba su familia la expresión de nuestro sentimiento.

## Perros hidrófobos.

—Dicen de Talveila que días pasados aparecieron en aquel pueblo dos ó tres perros atacados de hidrofobia, los cuales fueron muertos inmediatamente.

—En un monte del término de Navaleno otro perro, al parecer también hidrófobo, intentó morder á la pareja de la guardia civil que se encontraba en aquellos lugares. Los guardias hicieron una descarga y mataron al animal propiedad del vecino Juan Manuel Peña.

## Asociación de Caridad.

—Para hoy, á las 12, estaba señalada la reunión del Consejo Supremo y la Junta Directiva de la Asociación de Caridad de esta capital, con el fin de tomar acuerdos importantes.

No ha podido celebrar sesión por falta de número de señores vocales y se celebrará, en 2.ª convocatoria, el lunes próximo, á las 12, en el salón de Actos de nuestro Ayuntamiento.

El domingo próximo se celebrará en Málaga el matrimonio de la bella señorita de aquella ciudad, María Bravo González, con nuestro querido amigo el oficial de Correos de la Central de Madrid, don José María Ortega Aylón.

Deseamos á los simpáticos contrayentes toda clase de venturas en su nuevo estado.

Han llegado: de Madrid, el señor Vizconde de Eza y familia; á Vitoria, el señor D. Julián Aragón, con sus hijos D. Juan y D. Nicasio y D. Benjamín Orcin y familia.

## De la guerra europea.

## TELEGRAMAS

MADRID, 8

## En Oriente

Parece confirmarse la noticia de que los soldados del archiduque José han roto el frente ruso, á los dos lados de Krasnik, rechazándolos, además en la parte norte, con grandes pérdidas.

En esta lucha, los austro-alemanes se apoderaron de 8.000 rusos y de bastante material de guerra.

## Los submarinos

En aguas de Ushant ha sido echado á pique un vapor francés, el «Hirondelle», que transportaba madera á la gran Bretaña.

Los submarinos alemanes han hundido, según comunican de Londres, á los barcos «Graigard», de 5.286 toneladas y al «Goodby», de 3.497.

—El ministerio de Comercio británico ha publicado la noticia de que en el mes de Junio los austro-alemanes han echado á pique 98 buques mercantes y 63 vapores.

En los naufragios perecieron 111 personas.

Los buques de guerra alemanes destruyeron 13 barcos de vela y 50 vapores.

Las minas destruyeron 5 vapores.

## Ocupación de Durazzo

El ministro de Serbia en Roma ha confirmado la ocupación de Durazzo por las tropas serbias. Afirmó también que su nación se hallaba dispuesta á someterse á las decisiones del Consejo de la Paz.

## Incendio formidable

Cerca de Dresden, un incendio ha destruido una fábrica de guerra. Hasta la hora de telegrafiar no se sabe si ha habido desgracias personales. Las pérdidas son de importancia.

## Avance de los italianos

Los periodistas que se hallan en el frente con el ejército italiano elogian al generalísimo Cadorna y á las tropas por los últimos avances y la ocupación de Plava.

## La lucha en Francia

Dicen de París que Arras ha sido bombardeada nuevamente.

La artillería francesa ha detenido todos los intentos de ataque de los alemanes y sobre los altos del Mosa que también fueron atacados, triunfaron las armas francesas.

Joven de 14 años, bien impuesto, se ofrece, para comercio ú oficina. Diríjense á D. Bonifacio Barrena, profesor de primera enseñanza, Piquera de San Esteban (Soria.) 5

Se vende al contado ó á plazos, una casa al otro lado del puente sobre el Duero, con corral y cochera por detrás y jardín por delante. Es espaciosa. Para tratar, diríjense á D. Saturnina García, calle de las Fuentes, 3, Soria. 356577002 297

Imp. de M. Reglero y Hnos.

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone a disposi- ción del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados a má- quina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

EL PORVENIR CASTELLANO

PUBLICIDAD

En 1.ª plana

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas. Idem idem 10 0'15 » Idem idem 12 0,20 »

En 2.ª ó 3.ª plana

Línea cuerpo 8 0'05 pesetas. Idem idem 10 0'10 » Idem idem 12 0'15 »

En 4.ª plana

Precios especiales.

Para comunicados y remitidos ri- gen en este periódico los precios si- guientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados ó remi- tidos de ley por cada línea que ex- ceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias

A dos columnas, 6,50 pesetas. A tres obid. 9,50

CUPÓN REGALO

Ampliaciones fotográficas.

Bonito y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid y que vamos a ofrecer a todos nuestros lectores.

El Sr. Luque, correspondiendo a los nu- merosos favorecedores de ampliaciones de regalos que deseen un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre ele- gante cartulina «Bristol» de 50 por 65 cen- tímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.

La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra adminis- tración adonde tenemos expuestos los modelos.

Este nuevo trabajo será entregado sola- mente por el importe del retoque y gastos de envío: que asciende a la insignificante cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones, con marco ó la que anteriormente se detalla que va sin él.

Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta appiación aumentará considerablemente el ya gana- do crédito de los talleres J. Luque de Ma- drid.

Diez cupones como el pre- sente, dan derecho a una Ampliación fotográfica. Regalo de «El Porvenir Castellano».

Inquilinato. 100 recibos salariales 75 céntis.

Imprenta de M. Reglero y Hnos. Plaza de Aguirre, 2, Soria.

PEPIONIA ORTEGA. Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, raquitismo, etc. Pídale en farmacias y en la del autor. León, 13, Madrid.

Si no es usted suscriptor y desea recibir este periódico, llene este Boletín y remítalo.

El Porvenir Castellano. calle de... núm. se suscribe por... (semestre ó año). de... de 191... Firma del suscriptor.

ESTÓMAGO. Los que sufren inapetencia, pe- sadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolos de... y desarreglo intestinal. Es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del...

Trabajos fotográficos José Luque Nestal. Placas, carteles, calendarios y ar- tículos fotográfi- cos para reclamo y anuncio. Talleres y oficinas: Colegiata, 5, Madrid

Ampliacio- nes fotográficas inalterables. Reproduc- ciones. Pinturas al óleo, pastel y acuarela. En esta imprenta se imprimen esquelas de función a precios muy económicos. Variado surtido en es- quelas de fantasía. Las tenemos también, de cla- se muy buena, a CINCO PESETAS el ciento. Recordatorios para ni- ños y personas mayores, de última novedad y co- rrientes. Se imprimen con la fotografía del fina- do. Plaza de Aguirre, 2.

GRANDES HOTELES Y BALNEARIOS .JERMAS MATHEU Y SAN FERMÍN ALHAMA DE ARAGÓN. Aguas curativas del reumatismo en todas sus formas, gota, artritis, neuralgias, neurastenia, histerismo, insomnios, enfer- medades nerviosas, predisposición catarral, traumatismo, etc. Gran casita termo-medical, única en el mundo, y poderosa cámara de inhalación (impregnación radioactiva, eficaz para todas las enfermedades del aparato respiratorio, por rebeldes que sean. Hoteles de pñinas orden, restaurados lujosamente, con gran confort, mobili- rio nuevo, ascensores para los pisos y galerías de baños, calefacción, habitacio- nes amplias é higienicas. Pensiones al alcance de todas las fortunas. Deliciosos paseos, frondosos parques, pintorescos y floridos jardines, gran lago navegable. Residencia ideal para bañistas y veraneantes, a cuatro horas y media de Madrid por ferrocarril. Estación en la misma propiedad. Pension desde 6 pesetas, al celebre Monasterio de Piedra. Pension desde 6 pesetas. Para detalles, dirigirse al propietario, D. Ramón Pallarés y Prats, en Madrid, Bolsa, 2 (antiguo edificio de la Bolsa), ó a la Administración de las Termas Matheu, Alhama de Aragón.

Miranda, saastre VALLADOLID. Ultimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes ve- ces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid. Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLELLA Canalejas, 9.

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria Licdo. M. Hernando de la Cruz. externo de los hospitales de Ma- drid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos. Consultas y operaciones a domi- cilio.—Gratis a los pobres Estancias y gabinetes con los ad- lantamientos modernos. SAN LEONARDO (Soria) En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

«El Porvenir». Administración. No se publica- rá ningún comu- nicado, gacetilla, ó anuncio, sin abonar antes su importe.

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA. Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6. CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000. «LA ESTRELLA» tiene constituido el depósito que exige la Ley. SEGUROS contra incendios. SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas. SEGUROS sobre la vida. SEGUROS contra incendio de la cosecha. SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de paquetes postales. SEGUROS de transportes terrestres. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas. Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco As- turiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata. REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España. (Anuncio autorizado por la Comisaria General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911). Subdirector en Soria: D. José Maria Palacio, Ferial, núm. 6.

Balneario de Liérganes. No hay medicamentos ni aguas que curen con la segu- ridad y rapidez que éstas, los catarros crónicos de la nariz, bron- quios y pulmón; evitan las pre- disposiciones a contraerlos y la tisis. Magnificas y nuevas re- formas en las salas de inha- lación y en los Hoteles, dota- dos de instalaciones moder- nísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídale la nueva Guía al administra- dor del Balneario. (Liérga- nes-Santander).

Pescados frescos. Los mejores, los preferidos por las per- sonas de buen gusto se le facilitarán en La Coruñesa, Capalejas, 53, (esquina a los soporales) SORIA. Esta tienda está en perfectas condiciones de higiene y salubridad.—El fresco, remitido por la gran casa de Ma- drid La Coruñesa, procede de los mejores puertos de España. Se admiten encargos para bodas, bautizos, y fondas. La Aragonesa. Frutería de Gonzalo Irigoyen. SORIA. Marqués del Vadillo, núm. 51. Pongo en conocimiento del público que ha quedado instalada unaden- da de frutas de todas clases, de Aragón, Valencia y Murcia y que se ex- penderán a precios económicos. IMPRESOS. Los más económicos, puede adquirirlos en la imprenta de M. Reglero y Hermanos. Tarjetería, trabajos comerciales y para oficinas.—Esquelas mortuorias y recordatorios. virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Excmo. Ayuntamiento de Soria.—Etiquetas a varias tintas. Se imprimen recordatorios con la fotografía del finado.